

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 116 (1976)  
**Heft:** 10

**Artikel:** [s.n.]  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-650405>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

l'Inde ne signifient nullement une inféodation de ces pays à l'Union soviétique.

L'échec russe est donc plus grave que le retrait — volontaire — des Etats-Unis du Vietnam. Certes, l'Amérique n'a pas su vaincre militairement en Extrême-Orient, mais elle n'a pas davantage été battue. Et le Vietcong n'est pas bénéficiaire d'un succès glorieux dans la guerre d'Extrême-Orient. Le « désengagement » tient autant d'ailleurs à des raisons de politique intérieure des USA qu'aux difficultés locales.

Quoi qu'il en soit, de toutes parts les bons auteurs nous annoncent la fin prochaine du « monde bipolaire ».

\* \* \*

Les Etats-Unis viennent de renoncer formellement à leur suprématie sur tous les continents. Tout en soutenant de leur appui et de leur aide le secteur encore libre, ils ont délibérément abandonné ce rôle de gendarme du monde qui a été le leur pendant des décennies.

Quant à l'Union soviétique — en dépit de ses poussées et percées dans de nombreux domaines — elle connaît incontestablement une certaine détérioration de sa position dans le monde, où bientôt elle ne sera sans doute plus « l'autre Grand », car la Chine rouge, le Japon et une Europe institutionnelle en gestation semblent devoir participer bientôt — dans un nouveau contexte international, marqué par un équilibre « à plusieurs » — aux grandes décisions qui fixeront le destin du monde de demain.

Mais cet univers idyllique n'est encore qu'une séduisante perspective d'une société future. Dans l'immédiat, les experts de la « Jane's Fighting Ship » constatent que la flotte de la Russie est en voie de surclasser celle des Etats-Unis. Et, dans les Balkans, les récents exercices « Yug » et « Opale 71 » apparaissent aux yeux des hommes politiques de Belgrade, de Bucarest et de Tirana comme un sérieux avertissement. Ils ont mis en œuvre des dispositifs étrangement semblables à ceux qui ont précédé le coup de force d'août 1968...

Dans ces conditions, à côté des espoirs pour un meilleur monde de demain, que de sombres nuages à l'horizon d'aujourd'hui... que de menaces pour notre sécurité...

Colonel Fernand-Thiébaut SCHNEIDER